

LA NUEVA ERA

PERIODICO INDEPENDIENTE

REDACCION Y ADMINISTRACION

SANTA CRUZ, 1,

Se publica los dias 3, 10, 13 y 26 de cada mes

La correspondencia se dirigirá á su director

No se devuelven originales aunque ni se publiquen

PRECIO DE SUSCRIPCION

En toda España 50 céntimos cada mes

Número suelto 15 céntimos

La innovación de la prensa

Jamás en nuestra población hubo mayor actividad periodística, más fiebre de publicidad que de la que se sienten acometidos los partidos y las personas.

Hace algunos años, no muchos, la vida en Orihuela deslizábase lánguida monótona y aburrida, sin que apenas se diera publicidad á los más grandes acontecimientos, por alguno que otro semanario que nos fastidiaba con *litas* literarias del género cursi; pero ahora es otra cosa. En la época presente no se organiza un partido que no tenga su órgano en la prensa, ni hay una persona á quien se le ocurra una idea que no la publique á los cuatro vientos por medio de un periódico.

Lo que ocurría en el tiempo en que dominaba el señor Ballesteros, era una señal evidente del retroceso que experimentábamos, por la política absorbente de un caciquismo despótico. El periodista que tenía el valor de exponer sus ideas, era tratado como un genízaro; bien es verdad que los actos políticos del cacique demócrata eran tan insignificantes, que no valía la pena de ocuparse de ellos, ni mucho menos merecían el honor de la crítica razonada.

Hoy viven «El Diario», que sino es nada, no sabemos lo que puede ser. «La Huerta», periódico fundado con el exclusivo objeto de hacer oposición al señor Ruiz Valarino. Mañana aparecerá «La Iberia», órgano de los moretistas. Otro día verá la luz «El Gorro Frigio», semanario republicano.

¿Y á qué es debido el desarrollo que alcanza la prensa local en los tiempos que corremos? A dos causas igualmente grandes. La primera, á que en este periodo de dominación del partido conservador, los periodistas tenemos libertad, para decir lo que pensamos, sin que se nos persiga y sin que se trate de violar el sagrado de nuestras conciencias. La segunda, á que los excepcionales dotes de gobernante y administrador que adornan á nuestro alcalde, han levantado sobre él y á su alrededor una furiosa tempestad de celos, envidias, egoismos y ambiciones, y todos los que sienten roto su corazón por esas bajas pasiones, no perdonan medio ni ocasión para combatir sin pensar, ¡desgraciados! que cuanto más le combatan más relieve dan á su figura prestigiosa.

Nos agrada el progreso de la prensa local, porque es indicio de adelantamiento y cultura, y todas sus campañas nobles y desinteresadas, encontrarán eco en esta modesta publicación; pero si las guía el móvil de una posición sistemática contra determinada persona, encontrarán en nosotros la *la horma de su zapato*, pues por insignificantes que les parezcamos tengán en cuenta que no hay enemigo pequeño, y que el que tiene la verdad por lema, es muy valiente, porque la razón le ampara y le asiste.

Para «La Huerta»

Si queremos mas, queremos tirar de la lengua á «La Huerta»,

no para hacerle daño ni para arrancársela y dejarla muda, sino para que diga lo que calla en su última reticencia y contestarle como merece, toda vez que á nosotros no nos duelen prendas.

Es cierto que LA NUEVA ERA está formada con un sólo elemento (no con los mismos como dice «La Huerta».) de «Unión Republicana»; pero no es menos cierto también que el director del desaparecido colega, recibió y no quiso insertar artículos de la persona que hoy es el alma de «La Huerta», porque en los aludidos escritos se ofendía á las señoras y señoritas de Orihuela.

«Unión Republicana» cumplió con su deber, en tanto en cuanto fué órgano de un partido radical; pero desde el momento que su director dejó aquella publicación para encargarse de LA NUEVA ERA, semanario independiente, tuvo que abandonar las campañas que integraban á aquel periódico, para demostrar su absoluta independencia y que está desprovisto de animosidades contra nadie y mucho menos contra ninguno de los dos cabildos, mientras que el diario liberal moretista de D. Joaquín Chapaprieta, más que un periódico liberal parece un boletín eclesiástico.

De inconsecuencias políticas no hay que hablar, pues á mayor abundamiento, todo el mundo sabe que «La Huerta» se fundó para apoyar en el distrito de Dolores la política del candidato conservador señor Ibarra, y después de la retirada de este, ayudó con todas sus fuerzas y energías al liberal Sr. Chapaprieta; y no queremos insistir sobre el particular,

porque no nos gusta abusar del argumento *¡más eres tú!* que si á eso fuéramos, podríamos llegar a un límite que quizá no le agradara al propietario del colega, sacando á relucir hasta persecuciones ante los tribunales de justicia.

Esperamos la *réplica* de «La Huerta», pues nuestra *dúplica*, prometemos que ha de colmarlo las medidas, y le advertimos que no es de caballeros gallear cuando se pone tierra por medio, ó se discute con el que no puede defenderse en el terreno á que pudiera llevarle la polémica, por no disfrutar de la libertad que goza el que tan descortés y desconsideradamente plantea esta discusión.

Presupuestos municipales

(Continuación)

Volvemos á ocuparnos del capítulo concerniente á «Policía de Seguridad», por no dejar ningún cabo suelto en esta serie de artículos.

Once mil 132 pesetas con 50 céntimos se presupuestan para retribuir la guardia municipal. A todas luces se ve que es este un capítulo *corto de talla*; esto es, insignificante, pequeño, microscópico, para que los guardias municipales disfruten de un sueldo suficiente á cubrir sus más perentorias necesidades.

Dos pesetas con desenoventa diarias, para un hombre que tiene familia, es una miseria; y nos

quejamos de vicio, cuando nos lamentamos del mal servicio que prestan los municipales, pues el hombre que apenas si come, no se le puede exigir mayor pulcritud y honradez que lo que le aconseja un estómago desfallecido y la misérrima situación de sus hijos y de su hogar.

Por lo menos debieran tener dos pesetas cincuenta céntimos diariamente cada guardia municipal, y cuatro pesetas el cabo de los mismos, con cuyo sueldo pudíeráseles pedir rectitud y diligencia en el cumplimiento de su deber.

Para *socorros de incendios y salvamentos*, se consignan 600 pesetas; y al censurar este capítulo, no es que llamemos pródigos á los señores de la comisión que tal cantidad consignaron; lo que ocurre es que cuando algún infeliz ha experimentado un siniestro que le ha privado de hogar donde guarecerse y recurre á la municipalidad de la Corporación Municipal, esta no siente las lamentaciones de la desgracia, y si la conmueven ligeramente, las remedia con tacañería inconcebible; y si tanto miran los ediles gastar el dinero, aunque sea para socorrer un infortunio, también debieran ser mirados y escrupulosos, para que las cantidades sobrantes en el capítulo de gastos, pasaran al de ingresos, aliviando las cargas que pesan sobre el contribuyente.

Consignense en buen hora, no seiscientas, sino mil pesetas, para socorros de incendios y salvamentos y gastense si desgraciadamente hay ocasión; pero sino la hay, que se reintegre la caja del tesoro municipal, en la parte correspondiente, y no sigan los concejales del partido conservador la ruinosa administración emprendida por los liberales.

(Se continuará)

Mentidero político

Es tanta la afición que se ha desarrollado en nuestra ciudad por todo á lo que á la política se refiere que no es posible sustraerse á tan palpitante actualidad.

Los que de bien informados se precian en este laberinto político porque atravesamos, ahuecan mucho la voz al hablar, creyendo que

por ese medio se ha de dar más crédito á sus palabras y afirmaciones.

La prensa local y más principalmente nuestro colega «La Huerta» se ha ocupado en los días precedentes de la retirada del prestigioso jefe del partido conservador local D. Francisco Germán Moreno.

Justo es confesar que el aludido colega ha procedido en este asunto con mesura y circunspección, procurando que sus afirmaciones se basasen en datos ciertos y concretos. El *chiquitín* «Diario» es de aquellos á quienes nos referíamos al principio pues aunque ha callado mucho sobre este asunto ayer ahueca la voz se empuja sobre sus diminutos pies y lanza al aire la siguiente noticia.

«Nuestro respetable amigo D. Francisco Germán Moreno, ha presentado al Sr. Marqués de Rafal, la renuncia del cargo de jefe del partido conservador de este distrito.

A pesar de lo que se dijo en contra de ello, ha resultado cierta la noticia publicada hace unos días por «El Diario».

Y pregunta ahora nuestra natural curiosidad.

¿Quién dice verdad «La Huerta» ó «El Diario»?

«La Huerta» informando sus aseveraciones en el dicho del interesado ó «El Diario» hablando con el aplomo y la seguridad de que él ha querido rodearse?

Nosotros por nuestra parte podemos asegurar que D. Francisco German según ha manifestado repetidas veces no ha presentado la renuncia de tal cargo y por tanto amigo «Diario» no hables *ex-cathedra* pues gozas para ello de muy poca autoridad.

¿Que me cuentan ustedes de los ballesteristas?

Se dijo que D. Trinitario Ruiz Valarino venía á esta ciudad para reorganizar las maltrechas huestes canalejistas locales.

Se dijo también que uno de los proyectos que traía era la formación de un directorio compuesto de dos médicos y un diputado provincial para la dirección del partido. Se dijo también que uno de los médicos dijo que *nones* á lo de el Directorio.

También se dijo que un amante padre puso su grito en el cielo al oír lo de *nones*.

También se afirmó que se de-

sistió de lo de el directorio y se pensó en la jefatura única encargando de ella á un afamado galeño. Se dijo que no había venido D. Trino, mejor dicho, se vió.

Volvió a decirse que llegaba pero es lo cierto que todavía no ha llegado.

Y ahora fíjense ustedes en este dato. Cuando directorio la mayoría de él, médicos; cuando la jefatura única, médico también; y es que D. Trino, conociendo que á su partido aqueja mortal enfermedad, se ha dicho para su capote: «encarguemos de su dirección al cuerpo médico á ver si conseguimos reanimar al enfermo».

Y puede que no lo consiga.

Y de los moretistas, qué?

Dudo que exista en el orbe, partido político más *reunido* que el partido moretista.

Hay quien asegura que tanta facilidad en reunirse obedece á que son muy pocos en número, y es claro, con pocos esfuerzos consiguen siempre verse reunidos.

Pero sea lo que quiera es lo cierto que á todas horas están en *petit comite*.

Y no crean nuestros lectores que necesitan casa-habitación para celebrar sus reuniones, no, las celebran muchas veces al aire libre.

Y ahora, según se asegura, van á tener su correspondiente *órgano*: se titulará «La Iberia», y aunque se dijo sería dirigido por un letrado novel, hijo de uno de los más caracterizados ballesteristas, parece ser que ya no es así; y que en su lugar se ha puesto un aspirante á concejal de los derrotados.

Y cuenten ustedes que empiezan con mucho rumbo: redacción en sitio céntrico y hasta lujosamente decorada.

No creemos cuenten para los gastos que tales empresas llevan consigo, con el *número aplastante* de sus electores en la última contienda electoral, pues si así es, aviados están.

CURIOSIDADES

El estómago

El estómago es una cavidad en la cual, por ignorancia ó ne-

gligencia, introducimos una gran cantidad de objetos y sustancias innecesarios y perjudiciales.

El doctor Mignón se ha entretenido, después de haber examinado sesenta y tres estómagos, en hacer una lista de los objetos en ellos encontrados.

La enumeración es curiosa en extremo: 15 medallas de oro, horquillas, una hebilla de calzado, un pedazo de espada, 170 francos en oro, 30 alfileres, 35 cuchillos, una pipa, fichas de dominó, un flautín, un frasquito, un trozo de plomo de medio kilo, un pie de marmita y varios tenedores.

En el estómago de un presidiario de Brest muerto en 1873, se encontraron 52 objetos diversos. Se cita el caso de una loca que, queriendo suicidarse, ingirió en tres meses los siguientes objetos: una llave, dos eucharistas de café, un tenedor, un ovillo de hilo, dos alfileres de gran tamaño, 12 pedazos de vidrio, un gozne de una puerta, una pluma de acero, algunos trozos de yeso, varias bolas de vidrio y botones de botas. En total 37 objetos con un peso de 161 gramos.

Una perforación en el estómago causada por uno de los alfileres ingeridos le ocasionó un absceso local. Se le abrió el vientre, y una vez despojada de aquel improvisado bazar, se le operó, quedando perfectamente curada.

Después de todo, más peligroso que tener el estómago lleno de ... cosas de esas, es tenerlo completamente vacío.

Episodio original.

Las luchas electorales dan ocasión á episodios cómicos en todos los países.

El «Lorrain» cuenta uno muy gracioso ocurrido en las últimas elecciones alemanas.

En un distrito rural de Prusia, había un alcalde cazarro que á toda costa quería sacar triunfante al candidato oficial y gastar poco dinero.

Dos días antes de la elección reunió á los electores y les dijo poco más ó menos:

«Hay que votar por Fulano. Si lo hacéis así, os prometo un banquete suculento, compuesto de los manjares más exquisitos. Pero debéis votar todos; si uno solo vota al candidato socialista no hay nada de lo dicho».

Los electores, en espera de aquellas nuevas bodas de Camacho, votaron contra el socialista; pero al efectuarse el escrutinio, advirtió que había una candidatura socialista. Y el banquete no se efectuó.

El que votó en favor del socialista fué el alcalde.

Ayuntamiento

Sesión del día 8 de Junio de 1907

Preside el Sr. Escudero Zapata y asisten los concejales D. Pedro R. Mesples, D. Ramón Montero Mesples, D. Tomás Rodenas, D. Antonio Lucas y D. Carlos Montero.

Se lee y aprueba el acta de la sesión anterior.

Se dictamina sobre algunos expedientes de quintas.

Se ratifica el acuerdo de derribar el paseo de Sagasta, proposición que hizo el Sr. Alcalde, á virtud de existir un acuerdo tomado por el Ayuntamiento anterior, inspirado en el mismo sentido que el que ha tomado el actual, y pues de largo tiempo deseaba Orihuela, según manifestación de sus representantes de aquel entonces, que el paseo desapareciera, dejando en su lugar una vía amplia, el Sr. Escudero, repitió la antigua proposición de sus antecesores, que fué bien acogida por la Excm. Corporación Municipal y por casi todo el vecindario de Orihuela; sepan, pues, los firmantes de la exposición dirigida al Ayuntamiento, en la que se pide que no se derribe el paseo, que este acuerdo es debido á la iniciativa del señor Alcalde D. José Escudero, inspirado en los deseos unánimes del pueblo que lo ha pedido hace algunos años.

REPORTERISMO

El modernismo tiene excentricidades muy morrocotudas.

Hay escritores que se dejan crecer el pelo, por el gusto de dejárselo tomar luego; se afeitan como los *toreadores*; se compran un sombrero Frégoli y buscan un paraguas rojo; todo para demostrarnos lo indemostrable: eso de la hora lila, la hora amarilla y la hora negra.

Y hay lectores de periódicos, como algunos que le han tocado en suerte á

LA NUEVA ERA, que leen la hoja por espacio de un mes muy orondos y no se acuerdan que no son suscriptores y que debieron devolver los primeros números á esta administración, ó á nuestro repartidor cuando este se los llevó, hasta el momento preciso de ver estampado en un recibo la palabra fatídica... «¡¡0'50 ptas!!»

Bueno. Pues estos lectores de gorra claro están no usan sombrero Frégoli, pero se afeitan; no tienen paraguas rojo, pero usan bastón; no cantan á la hora irisadas, pero cantan la gallina á la hora de pagar.

El hijo del propietario del molino de la Ciudad D. Pio Wandosell Calvache, nos ruega hagamos constar que en aquel edificio no se pesca, ni se ha pescado con *ratonera*, ni por ningún otro medio; pues desde que es propiedad de su Sr. padre, lo tiene terminantemente prohibido, y para impedirlo, ha dado las ordenes más severas al guardia jurado de la finca.

Queda complacido el Sr. Wandosell, y por nuestra cuenta añadimos que nos duele dejar por embustero á un colega, ya que la misión de la prensa es decir la verdad.

¡Lo que hace una suscripción!
El que piensa en recojer trigo, no debe sembrar *guijas*. *Intelligenti pauca.*

El Sr. Alcalde ha dispuesto que varias parejas de municipales, auxilios á los serenos en la tarea de vigilar nuestra ciudad durante la noche.

Medida tan acertada y oportuna, es digna del elogio más caluroso y justo que nosotros tributamos con mucho gusto á D. José Escudero Zapata.

En su finca de San Antón donde reside, se halla enfermo de algún cuidado nuestro particular y buen amigo don Juan Antonio Martínez.

De veras sentimos la enfermedad que aqueja al amigo Juan Antonio y deseamos recobre en breve la salud perdida,

Los moretistas no saben por donde se andan. No dan pie con bola. No aciertan una ni por casualidad. Su futuro órgano «La Iberia» iba á publicarse hoy, ahora dicen que se ha aplazado la publicación hasta el 15 del corriente. Candidatos á la dirección ha tenido cinco por lo menos. Sonó primero el nombre del Sr. Lacárcel, despues el del señor Teruel, luego el del Sr. Gimenez, más tarde el del Sr. Ramos, y ahora parece que lo va á ser el Sr. Saenz Pizana.

¿Será el parto de los montes?

Ponemos en conocimiento del Sr. Alcalde, que algunos vecinos de esta ciudad, riegan las plantas que tienen en macetas en sus balcones á cualquier ho-

ra del día y en las primeras de la noche, contraviniendo las ordenanzas municipales y propinando baños de impresión á los transeuntes descuidados que reciben el chaparrón de aguas sucias, entre imprecaciones y denuestos.

Dé U. S., Sr. Alcalde, las ordenes consiguientes, para que no se repitan estos abusos.

La verdad; nos extraña cada vez más la conducta que sigue el periódico local «La Huerta», de poco tiempo á esta parte, y su manera rarísima que tiene para defender los intereses de Orihuela.

En el número 51, día 4 del actual, se arranca con un artículo titulado «Los Martes en Orihuela», en el que pone de oro y azul á las posadas y casas de comidas de esta población; de manera, que el que lea fuera de aquí esos desahogos, jurará de seguro no venir aunque lo aspen.

Sébase que «La Huerta» se ha equivocado.

Dice que... «La curiosidad y aseo á que tiene derecho el que paga, no aparece en ningún objeto del servicio; los suelos y las paredes llenos de mugre y telarañas. Un olor pestilente echa para atrás al menos aprensivo etc. etc.»

¿Donde y cuando ha visto eso el colega defensor de Orihuela, en Orihuela? ¿Donde se ha metido el colega, que ha visto y oído esas cosas?

Sigamos leyendo é indígnense nuestros lectores patriotas:

«Los alimentos, por regla general, se sirven adulterados como sería fácil demostrar...»

«... si es posible consentir tales abusos de quien poco escrupuloso envenena y hace de su establecimiento un foco de infección para los vecinos de los pueblos comarcanos.»

¿Estará también interesada «La Huerta» en fomentar á costa del nuestro, algún mercado vecino?

Sébase que Orihuela, relativamente, como en Madrid, como en París, existen posadas y casas de comidas buenas, excelentes y económicas, posadas y casas de comidas regulares y posadas y casas de comidas más humildes. Sébase que Orihuela tiene unas autoridades que velan lo mismo por sus administrados que por los que nos honran visitándonos. Sébase que el caracter oriolano, fuese bien «La Huerta», el caracter oriolano no admite en su conciencia otras acusaciones lanzadas por el colega.

¿Defensor de los intereses de Orihuela?

¡Buenos amigos tienes, Benito!

Es un abuso escandaloso el que comete la Tabacalera con los fumadores.

Los paquetes de cigarrillos de 45 centimos, casi no tienen tabaco. En las cajetillas de picadura de 30 y 23 centimos, se encuentran hasta muelas, y de las de 18 centimos no hablamos. En fin, que el tabaco es malo, caro y poco.

El cinematógrafo del Sr. Romero que ha empezado de nuevo á funcionar en nuestro coliseo, se ve en todas las secciones favorecido por numeroso público, á quien le produce un efecto verdaderamente agradable el espectáculo, por las vistosísimas películas que se exhiben de gran novedad y larga duración.

Secciones, á las 8, 9, y 10 de la noche.

D. Pio Wandosell Calvache, entregó ayer al Sr. Alcalde, para su reparto á los establecimientos benéficos de esta población, 20 kilos de carne.

Una nota para «La Huerta», quien parece se encuentra muy interesada en averiguar todos los actos de dicho señor.

¡Ah, la carne fué comprada en la plaza de abastos!

Anote el colega.

Se pagó con moneda española, según creemos y debió ser.

Y el colega tan interesado en aumentar sus noticias, se quedó en *babia*, lugar que al parecer está algunas leguas más arriba ó más abajo, que no lo dicen las crónicas, de la Siberia, del estrecho de Bering, del cabo de Hornos, ó del Transwal, que tampoco se señalan tierras ni precisan lugares.

Al leer esta noticia, se le han helado de seguro las habas á los de «La Huerta» ó se le han secado los algibes.

Punto y aparte.

¡Aaaaah...!

De todos modos felicitamos al señor Wandosell, por sus generosos y caritativos sentimientos.

La sociedad «Hispania», compañía de seguros y de accidentes del trabajo, es una de las más importantes y acreditadas, y de las que con más puntualidad cumple sus compromisos; por lo que la recomendamos á nuestros lectores.

AVISO.

Se facilita dinero á préstamos con Pagarés é hipotecas á interés módico, como tambien compras y ventas de fincas rústicas y urbanas.

RICARDO BASTIA.

Calle de San Juan 9 Orihuela.

VENTA EN PROPORCION

Por disposición del dueño del establecimiento de Funeraria de la Plaza del Poeta Zorrilla, número 11, se vende en condiciones favorables el indicado establecimiento.

Para tratar de esta venta podrán entenderse con el encargado del mismo.

Insp. de Manuel Pérez, Santa Cruz, 1,

Sección de Anuncios

IMPRESA

SE HACEN CON ESMERO

La Económica

CALLE DE HOSTALES 34

Junto a la fábrica de chocolates de don Jaime Diaz

ORIHUELA

Facturas membretes circulares

SOBRES TARJETAS DE VISITA RECORDATORIOS

Este nuevo establecimiento ofrece al público toda clase de impresos

A PRECIOS MAS VENTAJOSOS

QUE EN LOS DEMAS

Los trabajos para fuera de la localidad se remiten franco de porte.

REGLAMENTOS

y todo lo concerniente al arte de imprimir

ESQUELAS DE DEFUNCION

TRABAJOS EN COLORES

Disponible

[Faint, mostly illegible text in the left margin, possibly bleed-through from the reverse side of the page.]

[Faint, mostly illegible text in the center margin, possibly bleed-through from the reverse side of the page.]

[Faint, mostly illegible text in the right margin, possibly bleed-through from the reverse side of the page.]

[Faint, mostly illegible text in the far right margin, possibly bleed-through from the reverse side of the page.]